



FO
LA FORCE SYNDICALE



MTES
MINISTÈRE DE
LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE
ET SOLIDAIRE



MCT
MINISTÈRE DE
LA COHÉSION DES
TERRITOIRES



Paris, le 30 mai 2017

Décrypt-in**FO** : du MEEM au MTES et du MLHD au MCT... du pareil au même ?

Les contours gouvernementaux issus de l'annonce du gouvernement Philippe#1

La composition du nouveau gouvernement, issu des élections présidentielles et confié à Edouard Philippe, est tombée le 17 mai 2017. Après la publication des décrets relatifs aux attributions des ministères au JO du 25 mai 2017 (consultables ci-après pour le **MTES**, le **ministère en charge des Transports** et le **MCT**), un certain nombre de questions restent en suspens, **comme celle de la stabilité de la composition du gouvernement en fonction du résultat des prochaines législatives**. Pour autant, des signaux clairs sont d'ores et déjà envoyés **sur le format de pilotage des politiques relevant du périmètre de nos ministères et la vision de la Fonction Publique**.

Ainsi, le socle des ex-MEEM/MLHD correspond peu ou prou **aux ministères de la Transition Écologique et Solidaire**, confié à Nicolas HULOT (**disposant d'une ministre en charge des Transports** en la personne d'Elisabeth BORNE, ex Directrice de Cabinet de Ségolène Royal), **et de la Cohésion des Territoires**, confié à Richard FERRAND.

→ **Attributions du MTES** : préparation et mise en œuvre des politiques du développement durable, de l'environnement, notamment de la protection et de la valorisation de la nature et de la biodiversité, des technologies vertes, de la transition énergétique et de l'énergie, notamment en matière tarifaire, du climat, de la prévention des risques naturels et technologiques, de la sécurité industrielle, des transports et de leurs infrastructures, de l'équipement et de la mer. **Principale évolution** : le domaine de la Pêche Marine et de l'Aquaculture qui rejoint le ministère de l'Agriculture et de l'Alimentation.

→ **Attributions du MCT** : élaboration et mise en œuvre de la politique de développement et d'aménagement équilibrés de l'ensemble du territoire national et de solidarité entre les territoires. Préparation et mise en œuvre de la politique du logement et de la lutte contre la précarité et l'exclusion, de la construction, de l'urbanisme et de l'aménagement foncier et du cadre de vie. **Principale évolution** : intégration des attributions relatives au développement et à l'aménagement du territoire.

Et une tutelle commune confirmée sur le Secrétariat Général et la DGALN !

Au niveau de **la composition des cabinets ministériels**, les choses se précisent, avec la nomination de Michèle PAPPALARDO côté MTES, Marc PAPINUTTI côté Transports et Jean-Benoît ALBERTINI côté MCT. Avec des noms souvent bien connus donc...

Le ministre en charge du MTES est ministre d'Etat et 2ème dans le rang protocolaire. On pourrait presque se féliciter du maintien de ce rang dans la hiérarchie ministérielle...**si la précédente locataire de l'Hôtel de Roquelaure n'avait piteusement perdu tous ses arbitrages face à la 16ème ministre** (celle de la Fonction Publique). Une certitude néanmoins : **nos nouveaux ministres n'auront pas l'occasion de perdre d'arbitrage face à leur homologue de la Fonction Publique...puisque celle-ci disparaît des attributions ministérielles !** Ou plus précisément qu'elle se trouve rattachée à Bercy, au ministère en charge de l'Action et des Comptes Publics (portefeuille confié à Gérald DARMANIN).

Le signe incontestable que cette mandature est ouverte **sous le postulat que les fonctionnaires constituent juste une charge pour la Nation, juste une dépense à réduire par tous les moyens...**

Le signal que les fonctionnaires devront se battre pour rétablir une pleine reconnaissance de leur valeur au bénéfice de la République, et pour défendre leurs intérêts collectifs qui ne manqueront pas d'être attaqués !!!



Monsieur le ministre d'Etat,

Dès les premières heures de votre prise de fonctions, vous avez souhaité disposer de la part de votre administration d'un état des lieux concis et transparent de la situation de votre ministère, de ses services et établissements, ainsi que des attentes de leurs personnels.

La présente note tient lieu de premier éclairage qui méritera bien entendu d'être prolongée et complétée en fonction des orientations et demandes que vous pourrez formuler. Elle a vocation à éclairer les premières décisions que vous souhaiterez mettre en œuvre à la tête de votre ministère.

1- Les fondations de votre ministère :

Les ministères de la Transition Écologique et Solidaire et de la Cohésion des Territoires trouvent leurs origines dans la mise en place en 2007 d'un grand ministère, qui devait lancer quelques mois plus tard le Grenelle de l'Environnement. Rapidement scindé en deux ministères, ce socle cohérent pour porter les politiques globales de Développement Durable a été conservé au travers d'un SG commun, de services ministériels communs au niveau central et régional, ainsi que de budgets communs pour les effectifs permettant de ne pas doisonner les mobilités des personnels. Un socle concerné par des modifications de périmètres, dont la perte de la sécurité routière en 2012 au bénéfice du ministère de l'Intérieur. De nombreux changements de nom et de ministres n'ont quant à eux pas facilité la continuité de portage des politiques et la défense des arbitrages en interministériel.

Les agents se sont dans ce cadre fortement mobilisés pour intégrer l'ensemble des politiques ministérielles et leurs évolutions, avec l'écueil initial en 2007 d'opposition ou mise en concurrence ressenti par les personnels en fonction de leurs parcours ou profils professionnels. Avec notamment dans un premier temps le ressenti d'une stigmatisation des missions et compétences « ex-Equipement », pourtant précieuses, derrière l'étendard « Environnement ». Avant que « l'Environnement » ne soit à son tour quelque peu stigmatisé dans les discours et arbitrages interministériels, hors négociations internationales. Depuis de nombreuses années, les agents et cadres ont donc pour la plupart été confrontés à la suppression de missions, de moyens, voire des structures, là où leur culture professionnelle est fondée sur la conduite de projets positifs en réponse aux attentes sociétales.

Les éléments que les agents auraient aimé voir portés auprès des nouveaux ministres...ce que ne manquera pas de faire FORCE OUVRIERE !!!

→ **Scoop** : FO vous livre **ici** en exclusivité la note d'accueil du ministre d'État à sa prise de fonctions...enfin plutôt celle que les agents auraient aimé voir produite ! **Toute ressemblance avec une production réelle de l'administration est (malheureusement) fortuite !**